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商旅关注

会奖城市

香港航空与DFASS集团
合作开展全新机舱零售服务

本报讯 近日，香港航空正式

宣布与全球最大的机舱免税综合运

营商 DFASS 集团合作推出全新的

机 舱 零 售 服 务 SkyShop，继 续 开 拓

香港航空“空中商城”领域，让乘客

可以在航班上体验多达 17 个新加

盟的国际品牌产品的魅力。

除 了 提 供 优 质 机 舱 零 售 服 务

外，香港航空更设立网上平台，乘

客可以于网站预先订购，并于回程

时提货。

DFASS 集 团 副 主 席 John

Garner 表 示 ，DFASS 以 尖 端 科 技

提 供 的 机 舱 零 售 服 务 、回 程 提

货 服 务 和 物 流 处 理 技 术 ，加 上

其 在 国 际 上 的 规 模 和 专 业 知

识 ，将 会 为 香 港 航 空 的 团 队 提

供 最 有 效 率 的机舱购物程序，满

足旅客需要。

随着农历新年的临近，一连串

精彩优惠将陆续推出，72 款全新机

舱产品也会在本季度推出，所有香

港航空的乘客由即日起至 2014 年

3 月 31 日可享有指定货品获赠精美

礼品或优惠；另外，金鹏金卡及银卡

会员更可享有全部货品机上购物额

外优惠。

香港航空副总裁孙剑峰表示：

“我们将会继续聆听客户需要，致力

提供顶级产品及服务，通过这次互

惠互利的合作，香港航空和 DFASS

集团将会开创全新局面，将机上购

物体验带入另一境界。”（梅 彤）

会奖商旅 MICE

■ 本报记者 范丽敏

其实，上海并不是一个传统的旅游城市。

但是，上海是中国的经济中心、总部

基地集中地，目前已累计吸引跨国公司地

区总部近 400 家，这无疑为上海会奖旅游

发展打下了扎实的基础。

此外，上海还拥有多个会展场馆、一

应俱全的高中低档酒店，以及便利的交通

条件、丰富的办会经验和都市旅游资源

等。这使上海在会奖旅游目的地竞争中

极具优势。

尤其是 2010 年上海世博会的成功举

办，更为上海市会奖旅游产业提供了一个

实现跨越式发展的巨大历史机遇。

“目前，上海以 2010 年世博会为契机，

以中国经济、金融、贸易、航运中心为基

础，发挥国际大都市的优势，全力打造具

有国际影响力的会奖旅游目的地。”接受

《中国贸易报》记者采访的专家学者一致

认为，随着中国经济的飞速发展和经济实

力的日益增强，上海势必将成为最有潜质

的会奖旅游城市。

选择

站在上海市外马路 80 号的办公楼里，

眺望着十六铺新码头，原十六铺客运站站

长肖建方感慨万千。

2004 年年底，走过逾 140 年历史的上

海十六铺客运码头实施爆破，告别历史舞

台，原址 3 年后建成了十六铺旅游中心。

老站长肖建方也“摇身一变”，成为上海名

信游船有限公司经理。世博会结束后，他

们围绕上海海派文化内涵以及上海四季

分明的特点创意、创新，推出了不同特色

的游船航线，吸引了大量游客。

十六铺客运中心的变迁，只是上海城

市功能转换的一个缩影。

时光的车轮驶入 20 世纪 90 年代，尤

其是到了新世纪，上海市政府顺应时代发

展，开始大力推进产业结构战略调整。到

了 2012 年，上海市服务业增加值占地区生

产总值的比重首次达到 60%，标志着以服

务经济为主的产业结构基本形成。

“伴随着现代服务业的快速发展，作

为高端旅游市场中含金量最高的部分，会

奖旅游也成为上海市‘被动+主动’的选

择。”上海市旅游局国际旅游促进处副处

长陈平在接受《中国贸易报》记者采访时

如此表示。

据陈平介绍，从上海开拓会奖旅游市

场以来，上海就以其独特的魅力，从被动

吸引世界各地奖励旅游团队的目光，到主

动招徕世界奖励旅游团组的到来。

陈平告诉记者，在认识到会奖旅游业

的价值之后，上海市旅游局“主动”组建了

上海旅游会奖市场开发工作组，并提出要

把上海建成亚太地区新兴的会展、会奖旅

游城市的长远目标。

记者发现，上海市“十二五”旅游发展

规划又有了新的提法，已经将“亚太地区”

换成了“国际”，明确提出要将上海打造成

为国际会展旅游目的地城市。

亮剑

如何争取到更多更高瑞的国际会议

在上海举办？如何将上海打造成一个国

际著名的会奖旅游目的地？

“2006 年，借鉴国际成功经验，并结合

本土优势和特色，上海市旅游局在全国范

围内率先引入会议大使聘请制度。这些

会议大使是各行各业的精英，替上海谋略

和赢取国际会议落户。”陈平告诉记者，如

今，上海会议大使已经从 2006 年的第一批

7 名，增加到 2013 年的 89 名，在未来将达

到 100 名。

上海仁济医院医生陈顺乐是会议大

使中的一位。他不仅是国际上享有盛誉

的免疫力领域的医学权威，而且在国际会

议舞台上长袖善舞，2007 年，成功张罗了

3000 人的国际红斑狼疮学术大会；2011 年

5 月，他又成功促成首届国际自身免疫力

与自身抗体学术会议在上海举办，吸引了

500 多名海内外医生参会。

争取到一个“高精尖”的国际会议容

易，但要争取到一系列国际会议、展览并

使其长期落户上海，却是项艰巨且综合性

很强的系统工程。

为此，2010 年 4 月 26 日，上海专门成

立了会奖旅游推广工作组；2013 年 4 月 16

日，上海市旅游标准化技术委员会在全国

成立了第一个专业委员会——会展奖励

旅游专业委员会。

“未来，会展奖励旅游专业委员会的工

作之一就是推广《会议经营与服务规范》

（以下简称《规范》）。”据陈平介绍，该《规

范》是上海旅游局为规范上海会议服务市

场、促进上海会议服务业规范化及专业化

发展而制定的地方标准会议经营与服务规

范，为全国首个会议服务行业地方性标准。

“会议服务业标准化是会议旅游业发

展的重要技术支持，是规范会议旅游市场

秩序和行业监督管理、提高服务质量和水

平等的重要手段，更是把上海建设成为世

界著名旅游城市的必然要求。”陈平说。

新局面

2010 年 4 月 30 日晚，中国 2010 年上

海世界博览会开幕。

上海世博会创下了世博历史多个之

“最”。仅就接待海内外游客而言，半年会

期共接待了 7308 万人次，成为一座难以逾

越的“丰碑”。

“上海世博会的举办，进一步推动了

上海城市基础设施建设和区域交通枢纽

发展，推进了上海市服务行业的工作水准

更趋于国际化、信息化、个性化，推动了人

才队伍的全面建设，提升了上海会展旅游

业的国际知名度、美誉度和实际经济效

益。”中国旅游研究院旅游产业运行与企

业发展研究所所长李仲广在接受记者采

访时说，世博中心、世博文化中心等场馆

的建成，使上海有能力承接超过 1 万人的

大型海内外会议、奖励旅游以及其他盛大

活动。

然而，不少世博会举办地城市常见的

后世博“空巢”现象，曾让许多人为世博会

后的上海会奖旅游捏了一把汗。

“世博会后，上海会奖旅游非但没有

出现‘空巢’反应，反而越来越红火。”陈平

表示。

以最具影响力的国际会议——国际会

议与大会协会（ICCA）为例，ICCA 第 52 届

全球年会于 2013 年 11 月 2 日至 6 日在上海

召开。这是该协会自成立以来，第一次把年

会移师中国举办。来自 60 多个国家和地区

的 940 名代表参加了此次年会，他们不仅了

解了当地的文化和行业发展情况，也尽情享

受了具有当地特色的餐饮、文艺表演等。

在陈平看来，举办和招徕国际会议，

能够提升上海的国际城市竞争力，推动上

海会议旅游的可持续发展，开创世博后上

海会议旅游业的新局面。

据国际旅游组织预测，中国在 2020 年

将成长为世界第一旅游目的地国及第四

大出境旅游市场，中国作为热门商务会奖

旅游目的地的地位将不断提升。

“上海作为中国第一大经济中心，势

必成为最具潜质的会奖旅游城市。”一位

不愿具名的业内人士如此表示。

上海发展会奖旅游：
由被动吸引到主动招徕

■ 本报记者 袁 远

新加坡享有“国际会展之都”的美誉，是亚太地区举

办会展和进行商务、休闲旅游活动的首选地。商务旅行、

会议、奖励旅游、展览收入是新加坡旅游收入的重要组成

部分。按照新加坡的统计标准，会奖旅游在旅游行业中

能够提供的职位最多，是旅游行业中比较受重视的部分。

商务旅游发展与经济同步

了解新加坡的人都知道，新加坡的战略性地理位置

为便捷交通提供了先决条件。同时，新加坡以资讯和网

络发达著称，能为商务旅行者提供一个非常有利的平台，

有助于商务人士取得成功。更重要的是，新加坡提供了

一系列世界级的会议中心、展览场馆、功能性建筑等，能

够满足各种需求和预算。

新加坡旅游局大中华区署长兼首席代表周振兴表

示：“30 多年来，新加坡会议、展览和商务旅游的持续发展

离不开新加坡经济的发展。在经济发生改变之后，会展

业也随之改变。其实，我们新加坡所办会议和展览的内

容一直都在变。”

较高的国际开放度、完善的城市基础设施等诸多因素

令新加坡会展旅游业蓬勃发展。不过，新加坡政府不参与

举办展览，但在场馆、酒店建设等方面给予了大力支持。

“早在 1974 年，我们就设立了一个展览和会议署，在

我们新加坡旅游局的管辖之下，其主要任务就是怎么发

展会展旅游业。2005 年，我们加入了这方面的一个国际

联 盟 。 加 入 联 盟，可 以 在 目 的 地 建 设 方 面 相 互 借 鉴 经

验。”周振兴表示。

记者了解到，新加坡对举办展览会不实行申报审批

制度。无论是当地的或国外的展览公司在新加坡举办展

览会都不需要到政府部门进行登记。如果展览公司需要

政府提供认证或帮助，则必须要向政府提出申请和提交

举办展览会的详细资料，包括统计报表等。

创造工作机会成关键指标

周振兴非常自豪新加坡的国际游客接待能力。“从游

客方面来说，在 2012 年，新加坡就接待了将近 1400 万国际

旅客。从旅游收益方面来讲，我们 2012 年旅游收入是 230

亿新元。这是一个很关键的指标，就是说在旅游行业里

能够创造多少个工作机会给我们的民众。评价新加坡旅

游局工作成败的一个很关键指标，就是看我们每年能创

造多少比较好的工作机会。”周振兴表示。

“对我们旅游业来讲，商务旅游非常关键，它占我们

整体旅游收益的近 30%。商务游客的人均消费比普通休

闲旅游的人均消费高出一倍。新加坡的商务旅游比较多

元化，已经得到了很多国际组织的认可。”周振兴表示。

的确，新加坡友好的商业氛围和整个城市的综合魅

力 也 不 断 地 吸 引 着 商 务 游 客 的 到 来 。 目 前，已 有 超 过

7000 家跨国公司和国际组织将亚太总部设在了新加坡，

全球会议、展览筹办者也选择把这里作为其商务、会展与

奖励旅游的首选地。

把目的地体验设计好

周振兴表示，新加坡的会议、展览和会奖旅游业发展

到今天这个地步，主要以三方面内容为核心。一是把目

的地的体验设计得更好，二是支持产业链中的众多合作

伙伴得到更好发展，三是怎么样把最好、最经典的内容放

在活动里。

目的地体验方面主要包括整体城市的吸引力和基本

会议、展览和旅游设施两部分内容。其中，会议设施有三

点比较关键：一是安全性，就是游客到了新加坡会觉得舒

服、安全；二是签证容易；三是航空便利程度，这是最关键

的一点。需要指出的是，新加坡机场在航空便利程度方

面做得非常好，主要客源国都开通了许多连接新加坡的

航班、航线。因为商务客人都是公事出差，时间紧。可以

说，如果没有足够的航线容量是很难去支撑一个商务旅

游目的地的发展。

从会议的基本设施来说，首先是会议场所。我们很

多时候去分析的不止是会议场所的容量，还有它的质量、

它的弹性。比如说，大的会议可以容纳，小的会议也可以接

纳。此外就是休闲活动的空间。特别是在奖励旅游部分，

要使游客获得非常特别的体验，方能吸引主办方的注意。

会展红粉秀

■ 陆 地

是的，没错！笔者说的就是那部电影——

由冯小刚导演，葛优、李小璐、百合何等主演

的贺岁大片《私人订制》。普通观众看了哈哈

一笑，咱会展人看了，是不是亦会会心一笑？

他们的工作内容在会展人眼里是多么熟悉啊，

为客户量身制定活动方案并去实施，其中包含

了活动（如 18 岁生日舞会）、会议（领导与泰国

王室会晤）、商旅（宋丹丹的好梦一日游）等多

种形式，简直就是会展人工作的写照。而且就

笔者看来，《私人订制》就是一部 MICE 行业的

教学实践大片，能给会展人带来不少启示：

第一，高度的服务精神。“成全别人，恶心自

己。”这句话一经播出就广泛流传，几乎成了服务

行业的新口号，虽然有些自嘲的意味，但是它实

质是一种服务精神。“成全别人”即成全客户，让

他们满意；“恶心自己”就是对自己严格要求，提

升服务质量，把事情做好。电影里的主人公们就

是秉承这样的理念才把工作做得风生水起，这非

常值得MICE行业从业者去揣摩和学习。

第二，出色的策划和创意能力。在电影里，

无论客户的想法多么奇葩，“圆梦四人组”均予

以满足，并且做出非常大胆的创意，策划出一场

场超出想象的Events：小职员变身廉政公署警长

威风扫局、最“俗”导演和最“雅”农民工换血、清

洁工大妈变千亿女富豪买房就像买大蒜……特

别是为清洁工大妈全城亮灯的环节，更是感人

至深，千金不换。这些都给我们以启发：好的活

动需要好的创意，出色的创意策划能力需要从

业人员不断去修炼和提升。

第三，协调一致的团队配合。电影中“圆

梦四人组”的团队成员有愿望规划师杨重（葛

优饰）、情境设计师小白（百合何饰）、梦境重建

师小璐（李小璐饰）、心灵麻醉师马青（郑恺

饰）。从他们的职务就可以看出，四个人分工

明确，各有侧重，各司其职，但在执行过程中又

能默契配合，一个眼神、一个动作彼此就能心

领神会，游刃有余。可以说，这个团队为注重

团队协作的 MICE行业企业做了很好的榜样。

第四，坚决而到位的执行能力。一个项目能

不能成功，不管在电影里还是在现实中，都需要

执行力作保障。可以说，执行力是考验一个团队

的硬性指标。电影中的团队执行力就相当过硬，

目的地的安排（第一个故事安排在苏州，第三个

在北京皇城）、各种场景的布置、化妆道具等都落

实到位，而且极其注意细节的安排。如在第一个

故事中，团队为了让客户范伟更“带感”，特意为

他配了两副眼镜，虽然都没镜片吧，但两副换着

戴，让范伟更有领导范儿了！

说到执行能力，最让人难忘的是电影里

两位女性形象：李小璐和百合何饰演的小璐

和小白，她们真的很像 MICE 行业里的职业女

性，上得厅堂，下得厨房，写得了脚本，打得过

流氓。在项目需要她们的时候，能够挺身而

出，扮美扮丑，任劳任怨，“成全别人，恶心自

己”。其实，那不叫恶心，那是一种能力呢！

（作者系恒瑞行传播集团市场总监）
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